
这两年多，各种国际、国内
体育赛事延期、停办或取消。
但为了生存且活下去，各路体
育媒体的回顾、口述历史开始
填补内容空白。咱不能每天都
报道居家跳绳、俯卧撑、刘畊宏
云健身吧？这不，CCTV张斌

老师开始制作《世界杯，是一定要
看的——总台携手世界杯44年》
系列节目。

斌老师开场就把我们带回到
1978年阿根廷世界杯的两场经典
对决：1978年 6月 24和 25日，中
央电视台分别转播了第11届世
界杯第三名争夺战“巴西对意大
利”和决赛“阿根廷对荷兰”。这
是世界杯赛首度进入中国电视观
众眼帘，至今已有44个年头”。

节目采访了1978年解说世
界杯的宋世雄老师，同时也提到
了那年转播导演张家成，卫星传
送刘宜勤、王奇等。传说有误，让
本人受之有愧。因为1978年我
还“曾经是莽撞少年”忙着高考
呢，只是1978年直接参与世界杯
转播的张家成、刘宜勤等前辈已
经故去，因此我这个与他们共同
转播过后几届世界杯的“少年”听
到并写过更多。

其实对1978年中央电视台
转播的两场世界杯赛事，作为体
育转播的历史追踪我一直有个疑
惑：那就是中央电视台为什么突
然要转播世界杯决赛？那时中国
足协还不是国际足联FIFA成员
国，中央电视台买报道权了吗？

居家隔离期间追剧《外交风
云》，剧中特别提到1972年美国总
统尼克松访华时美方提出要出钱
协助中国在北京、上海分别建立
太平洋、印度洋三个卫星地面站
以便报道尼克松访华。但周总理
明确表示：建立地面站由中国出
钱，因为主权是中国的。也正是
因为中国有了卫星地面站，因此
当中央电视台接到“我国能转播
阿根廷世界杯决赛吗？小平同志
要看”的电话后，打开太平洋卫星
接收系统，果然满屏世界杯实况。

我师父刘宜勤（中央电视台
原技术副台长）是1978年世界杯

转播的国际卫星传送负责人，他
在世时多次提到“因为小平同志
喜欢看足球，所以1978年从卫星
上收下来就播出了”。但是我的
疑问就在这里，1978年虽然中国
已经恢复在联合国常任理事国的
地位，但是还没有恢复在国际奥
委会（1979年恢复）和国际足联
FIFA（1980年恢复）的合法权益，
许多国际体育组织还在制造“两
个中国”，中央电视台卫星收下来
就直播了？

站在今天的角度，并从阅读
的大量体育外交资料来看，我就
想：邓小平同志要看1978年世界
杯决赛，实际上应该是给国际体
坛一个信号，是一场体育外交。
那就是即将进行改革开放的中
国，要恢复国际奥委会和国际足
联的合法权益，通过转播1978年
阿根廷世界杯决赛告诉世界：中
国体育要回到世界体育舞台了。
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最近，西甲联盟因为中国转
播商欠费而终止了合作关系。这
已经是近年来第二次出现欧洲顶
级联赛收回在中国的转播权了。
两年前，英超联盟因为同样的购
买版权的一方未按合约支付转播
费用的原因，终止了仅仅执行一
年的转播合同。

最近几年，职业体育赛事版
权在中国成为资本市场追捧的目
标，一些平台不惜成本地网罗赛
事版权，其出发点不是为了盈利，
而是将版权作为抬高股价、吸引
融资的筹码，这也令顶级联赛转
播权出现了极高的溢价。虽然购
买方也想了不少办法包装推广赛
事，但收入仍然远远无法覆盖购
买版权和运营的成本。

当然，外部原因也无法忽
视。例如这几年来短视频平台的
急速发展，让受众的娱乐方式更
趋碎片化，选择也更加丰富。因
此，一场动辄接近两个小时的球
赛，“门槛”不但没有变低，反而更
高了。这也是国际足联一直在头
疼的问题。球迷即便付费，也更
愿意选择强强对话的单场付费或
者收看集锦的方式，而不是整个
赛季打包购买，而前一种方式对
于投入巨大的平台来说可以说是
杯水车薪，因此在平台投资方和
母公司资金链出现问题的时候，
费而不惠的顶级联赛就首当其冲
成了“割肉”的对象。

在中国市场，付费直播已经
经历了十多年的探索，原本是一
个正在看涨的市场。毕竟，转播
技术的进步、多平台的拓展、支付
手段的便利和受众付费习惯的养
成、正版意识的提升，都是利好因
素。但过于急功近利、高举高打
的版权战，在短时间内把顶级赛
事的版权费抬高到了任何收费模
型都不可能实现盈利的溢价程
度，把一个渐趋成熟的市场硬生
生拉离了正常轨道。

不过，要说顶级联赛转播就
此在中国市场走衰，也不尽然。
毕竟，此前的高溢价固然背离市
场规律，但观众观看转播的体验
提升、选择面变得更为丰富，也是
不争的事实。相比起其他一些娱
乐，国际足球虽然是个相对小众
的市场，但存量仍然非常可观，而
凭借顶级联赛和世界杯，这个市
场的增量也相对稳定。只要顶级
联赛不再被当作资本市场的杠
杆，无论是手握版权的一方还是
购买版权的一方，才会更加认真
理性地评估，去更多地想办法满
足受众的需求，放眼长远。

版权价格会跌，但足球价值不
会。挤掉价格泡沫，对版权方和资
本玩家来说不免有些失落惆怅，但
对于球迷来说，其实是件好事。

版权价格会跌
足球价值不会

2022赛季的两场上海德比已
经结束，如果两队今年再次相遇，那
只能是在足协杯这样的比赛中了。

或许今年因为各种各样的原
因，包括核心外援的缺阵，准备期
的训练不正常以及其他可能的原
因，导致了海港队在今年的两回
合上海德比中，差一点就遭到了
同城对手的双杀。

17 比 7 的射门，6比 2的射
正，尽管从控球率和角球次数来
说海港占优，但是双方这第二回
合交锋中有威胁的射门机会，申
花远超对手。

对于长期在联赛的交锋中被
海港压过一头的上海申花而言，
今年非常难得的，在联赛中双杀
对方的机会就这样错失了。

上一次上海申花在联赛中双
杀这个同城对手，还要追溯到九
年前的2013赛季。

这场德比战，两个点球认定
的过程虽然比较漫长，但最终的
判罚都比较准确。

尽管比赛放在了下午场，但
是这场上海德比，还是踢得一波
三折，很有看头。上海申花今年
至今七轮仍然保持不败，是过往
几个赛季以来，开局踢的最稳的
一年。

而从这场比赛来看，海港队
的整体状态和战术发挥仍然还没
有恢复到去年联赛中的球队水
平，在奥斯卡归队之前，球队也需
要通过内部的挖潜，去打好近期
的比赛。毕竟如果把所有的希望
都寄托在一名外援身上，也不是
一个最好的选择。

而对于申花而言，真正的考
验将从海口开始，无论是天气还
是对手，或是东亚杯对申花阵容
的抽调和影响。海口的下一阶段
八场球，难度肯定大过大连。

又一年德比落幕

短板不短
长板不长

在新组建的国家男篮中，
男篮的旗帜式人物易建联不在
了，功夫熊猫韩德君不在了，原
国家队队长周鹏不在了，新老

交替自然规律，男篮进入了后阿
联时代。

新组建的男篮在世界杯预选
赛第三窗口期的五天时间内与中
国台北队和澳大利亚各有两场比
赛。此后的不到10天内，男篮将
前往印度尼西亚征战男篮亚洲
杯，中国队与巴林队、韩国队以及
中国台北队分在同组。

在新组建的男篮中，相对身
高较低的“短板”的后卫配备充
足，目前中国男篮的后卫整体实
力在亚洲也排在靠前，而身高较
高的“长板”的内线除了周琦外还
不足以强大，身高、控制力和侵略
性逊色于之前的国家男篮。因
而，杜锋把在广东队使用三后卫
的心得搬运到国家队，确定了由
郭艾伦、赵继伟、赵睿与周琦和沈
梓捷三后卫加两中锋的主力阵

容，通过这三大主力后卫的不同
特长来丰富球队的战术体系，用
“短板不短”来弥补“长板不长”，
使整支球队的优势得以最大化。
从最近国家男篮在广东的两场热
身赛情况看效果不错，世预赛窗
口期和亚洲杯才是球队战术体系
和球员能力的最好试验场。
“短板”储备丰厚，内卷严重，

“长板”的库存不少，但刚需的精
良产品尚显不够，“长板”的冲击
力还需大赛考验和加快磨练。后
易建联时期的这套阵容除了对澳
大利亚队外，在亚洲还是有优势
可言，但男篮的目标不仅是亚洲，
要在世界男坛上成绩超越之前有
一定难度，中国男篮任重而道远，
男篮目标不限于亚洲，应该在世
界篮坛。

不怕不识货

●上海人这几天里最最上
心的是上海滩开始恢复正常生
活的节点与节奏。“天天见面”
的老吃客争先恐后地晒出了雁
荡站上味香斋开门迎客、重开
堂食的视频。重庆北路上的名
店沧浪亭还只有外卖葱油面，
不过店家表示恢复堂吃就是在
这两天里。文化娱乐圈里，上
海迪士尼乐园率先开园。辖区
范围内室内室外的A级旅游景
点都在逐步开放中。好消息不
断。由此周三中超的第七轮比
赛中上海德比大战就显得温度
不高了。申花与海港的第一回
合是申花以 2 比 0 力克海港
的。申花能不能在本赛季双杀
同城死敌？这对于两支球队的
球迷们来讲，是焦点之战。而

对于大多数上海人来讲，真是无
所谓，谁赢谁输都可以接受，只要
不打出红点套餐的混战乱战来坍
上海的台，就算交待过去了。上
海德比已经不稀奇了。阿大、阿
二输输赢赢，开心白相吧！

●申花与海港 1比 1言和。
先攻入一球的申花原本是有希望
拿下胜局的。只是朱辰杰操刀的
点球被颜骏凌生生扑出。而第90
分钟恩迪亚耶的点球破门才绝平
了对手。德比战申花入囊4分，
主帅吴金贵应当满意了。海港主
帅菜科略显狼狈。两支球队的牌
面可以评估为不分伯仲。但是球
员们的士气与场上的抗争拼搏还
是蓝衣人胜过红衫队。莱科赛前
赛后都在强调他的球队没有完

整，“只有全部人员到齐的时候，
我才能保证这是真正的海港队。”
那么联赛打到现的竟然是一支假
冒的海港队？甩锅也是需要说话
的艺术的。当然球队大腿奥斯卡
迟迟不能就位的责任是打不到莱
科此手心上的。至今也不见有人
来揽责，还真是讲不过去的。

●本轮球赛上海人关注大连
人队的战绩。谢晖率队双杀广州
城队，成为全华班中排住最高的
球队。上海闲话讲，不怕不识货，
就怕货比货。吴金贵的申花当下
在积分榜榜首。莱科的海港仍飘
落于中游。谢晖的大连人也只差
了海港积分1分而己。不过谢晖
没有抱怨他的球队没有完整。一
比就比出高下了。是吗？

戏剧化
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